A Tire d'Aile



Journal gratuit de l'AFDAIM-ADAPEI 11





Chères familles, Chers amis,

Je tiens d'abord à souligner avec plaisir la réussite de notre Assemblée Générale en juin dernier. Vous avez été nombreux à vous y rendre (ou à vous faire représenter), nous rapellant la vitalité de notre association.

Vous trouverez dans ce numéro une retour en images sur cette journée ainsi qu'un «zoom» sur l'école inclusive et les scolarisations des enfants en situation de handicap (congrés de l'Unapei), thématique que l'AFDAIM-ADAPEI 11 porte d'ores et déjà dans ses projets.

Je souhaite également vous informer et vous invite à participer à la journée annuelle de l'Unapei Languedoc-Roussillon le 10 novembre 2018. Vous trouverez plus d'informations en page 3.



Enfin, je vous annonce le recrutement de Madame JEGOU-LE BRIS au poste de Directrice Générale de l'AFDAIM-ADAPEI 11 à la date du 19 septembre 2018.

Dans l'attente de l'embauche de la nouvelle direction du pôle enfance, Madame JEGOU-LE BRIS en assure l'intérim.

Nous travaillerons ensemble, avec le Conseil d'Administration et les directeurs, afin de développer des projets innovants et ainsi poursuivre l'amélioration de l'accompagnement quotidien des personnes en situation de handicap.

Je vous souhaite à tous une bonne lecture.

Jean-Paul FREJUS Président de l'AFDAIM-ADAPEI 11



P. 2 / P. 3 Actualités

Journée Accessibilité Unapei Journée UNAPEI Languedoc-Roussillon

P. 4 / P. 5

Zoom sur ...
L'éducation inclusive

P. 6 / P. 7 Vie des établissements

> P. 8 Agenda Brèves On en parle...

L'image du mois ...



150 personnes à l'Assemblée Générale le 16 juin dernier

Edité par le Siège AFDAIM-ADAPEI 11

ZI Estagnol - Rue Nicolas Cugnot - CS 20001 - 11890 CARCASSONNE Cedex

Tél : 04.68.10.25.50. - Fax : 04.68.47.38.00. - www.afdaim-adapei11.org

Directeur de Publication : Cécile SOUTEYRAND - Directrice Générale Adjointe

Rédaction : Direction Générale, établissements

Conception graphique: A-S ALBOUY - Service Communication AFDAIM-ADAPEI 11

Impression Imprimerie Gabelle - Tirage : 1100 exemplaires





IMPRIM'VERT*

Acqualités... Acq

Retour en images sur l'Assemblée Générale



Christophe LEMAIRE Président UNAPEI LR



Accueil - Rapport moral Jean-Paul FREJUS - Président





Addame Danièle HERIN



Laurence LATORRE administratrice





Hakim BELHABCHI Commisaire aux comptes

3



Remise des médailles du travail



Rapport financier Michel RUBIO - trésorier





Interventions: 1/Madame Hélène SANDRAGNE - Vice-Présidente du Conseil départemental; 2/Madame Christine PUJOL -Conseillère Régionale ; 3/Madame Mireille ROBERT - Députée de l'Aude ; 4/Madame Danièle HERIN - Députée de l'Aude.

valites... Actualites... Actualites.



Journée accessibilité Unapei

Le 20 juin dernier s'est tenu la journée régionale sur l'acccessibilité animée par l'Unapei qui rassemblait les représentants d'associations affiliées à l'Unapei des départements 31, 81,11, 34, et 66, mais également des groupes de « Nous aussi » du 34 et du 66, et la représentante du Comité de tourisme et handicap du 34.

La tribune était animée par Madame Claire BESSON Chargée de Mission Accessibilité Unapei et de Monsieur BRUNO LEMAIRE, Secrétaire Général de l'Unapei.



L'objectif de cette rencontre était de partager expériences et bonnes pratiques dans les associations dans le domaine de l'Accessibilité.



Le premier point abordé fut sur le pictogramme S3A (S = Symbole / 3A = Accueil, Accompagnement, Accessibilité)

qui concerne les personnes présentant une déficience intellectuelle : sa reconnaissance, son utilisation, et sa diffusion depusi sa création il y a 20 ans.

Ensuite, la méthode Facile à lire et à comprendre (FALC) a été présentée. Il s'agit aujourd'hui d'une marque déposée et des ESAT ont aujourd'hui des ateliers dédiés permettant la transcritpions par des travailleurs handicapés et leurs encadrants de documents pour en permettre une accessibilité à tous.



http://www.unapei.org/IMG/pdf/Guide_N_ecrivez_pas_pour_nous_sans_nous.pdf

Ce temps a permis de nombreaux échanges et de présenter de nouveaux outils préparés par des associations du mouvement ou par le service accessibilité de l'Unapei, ainsi que quelques points d'actualité nationale.

Le fil rouge de cette journée était de réfléchir ensemble aux meilleurs moyens de donner envie aux personnes accompagnées d'initier, de proposer et de choisir des actions ou activités pour développer leur autonomie et exercer leur citoyenneté. L'accessibilité au sens large a été l'occasion de retours sur expériences et de partages d'initiaves.

Les référents accessibilité et des représentants des personnes en situation de handicap étaient présents pour l'AFDAIM-ADAPEI 11.

A noter: À partir du 22 octobre 2017, les gestionnaires d'établissements recevant du public (ERP) devront mettre à la disposition du public un registre public d'accessibilité. Outre la liste des prestations proposées par l'établissement pour l'accessibilité des personnes handicapées, le registre contiendra: la liste des pièces administratives et techniques relatives à l'accessibilité de l'établissement aux personnes handicapées; la description des actions de formation des personnels accueillant les personnes handicapées.

Exemple d'outil pour un information accessible : http://inpes.santepubliquefrance.fr/accessible/pdf/communiquerpourtous.pdf.

FOCUS: Journée UNAPEI Languedoc Roussillon du 10 Novembre 2018

L'UNAPEI Languedoc-Roussillon organise une journée Régionale sur le thème : « Organisation du Patrimoine familial en présence d'une situation de handicap ».

Samedi 10 novembre 2018 IRTS de Montpellier de 9h30 à16h30

Inscrivez-vous auprès d'Angélique ARREGHINI au 04.68.10.25.61.

Participation pour le Buffet : 15 € - transport par vos soins.



Zorom sur ...



A l'occasion du 58ème congrés de l'Unapei qui se tenait les 31 mai, 1 er et 2 juin 2018 à Lilles, Mesdames JEGOU-LE BRIS, Directrice Générale par intérim, et LATORRE, administratrice, ont fait le déplacement en terres des Hauts de France.

Cette année la thèmatique du congrés portait sur «En mouvement vers l'éducation inclusive, quelles scolarisation?».

L'AFDAIM-ADAPEI 11 s'inscrit pleinement dans cette dynamique aujour de l'éducation inclusive et des scolarisations des enfants et adolescents en situation de handicap.

Au cours de notre Assemblée Générale, une restitution a été faite notamment sur les tables rondes du samedi 2 juin.

Les trois tables rondes ont fait part d'expériences de scolarisations permettant à des enfants et adolescents en situation de handicap d'être dans un parcours d'apprentissage avec d'autres enfants et adolescents.

Quelles approches pédagogiques pour les plus vulnérables ?

Exemple d'une classe intégrée en IME qui accueille des enfants en situation de polyhandicap.

Les enfants les plus vulnérables de l'IME sont accompagnés et aidés par les autres enfants de l'IME dans leur déplacement, dans les activités de motricité fine. L'IME met ainsi la paire aidance au service de la scolarisation.

Le même IME organise des échanges réguliers avec l'école du secteur. Les enfants de l'IME se rendent à l'école et les enfants de l'école viennent à l'IME pour partager des activités d'expression comme le chant, le conte...

Danielle Toubert, maître de conférence en psychologie (Institut National Supérieur de Formation et de recherche pour l'Education des jeunes Handicapés et les Enseignements Adaptés - INSHEA) partage l'état de sa recherche sur l'apprentissage et la communication des enfants polyhandicapés.

« Depuis 2005, l'INSHEA développe une recherche théorique et appliquée associée à l'éducation inclusive, qui prend forme à travers des projets pluridisciplinaires spécifiques et originaux. Les projets de l'Institut sont directement liés à la diversité de ses champs d'activité - Représentations du handicap et des besoins éducatifs particuliers (BEP), Pratiques de scolarisation, d'éducation et de formation - et à la transversalité activée au sein des enseignements. » (source site INSHEA).

La coopération entre le secteur médico-social et l'éducation nationale, condition de mise en œuvre de l'école inclusive

Exemple d'une équipe pluridisciplinaire d'IME intervenant dans une école pour permettre la scolarisation d'enfants avec autisme.

Le projet est supervisé par un psycho-pédagogue canadien. La présence quotidienne d'une équipe pluridisciplinaire de professionnels de l'IME formés à l'autisme a permis de lever les freins liés à la méconnaissance de l'autisme, d'apporter des réponses concrètes face à des comportements problèmes, et de structurer un environnement propice à l'apprentissage et la socialisation des enfants avec autisme.

Selon l'enseignant spécialisé, l'accueil d'enfants autistes, à besoins particuliers, oblige à développer une pédagogie positive, qui encourage et qui est attentive aux compétences et au rythme d'apprentissage, pédagogie qui au final est bénéfique à l'ensemble des enfants en situation de handicap ou pas.

De l'enfance à l'adolescence : une meilleure prise en compte des besoins pour garantir la continuité du parcours

Témoignage d'une jeune fille sur son parcours depuis les difficultés à l'école, le passage en IMPRO, le CFAS puis la conclusion d'un CDI au terme de son apprentissage.

Les jeunes en situation de handicap doivent pouvoir bénéficier de parcours d'apprentissage adapté et variés.

Les difficultés d'un jeune à l'école ne doivent pas l'exclure de la scolarisation.

Zoom sur Zoom sur ...

Il faut penser à des scolarisations différentes, qui intègrent des jeunes qui ne sont pas scolaires ou qui ont besoin de plus de temps pour entrer dans les apprentissages.

Il est important de développer les formations en apprentissage qui donnent du sens.

Le travail avec les CFAS, les SESSAD (notamment pro) permettent ainsi à des jeunes de s'inscrire dans des parcours diplômant tout en poursuivant un travail éducatif sur le savoir être dans les différents environnements (scolaires, professionnels,...).

Soazia JEGOU-LE BRIS



L'éducation inclusive c'est quoi?

L'objectif est de faciliter la continuité des parcours éducatifs au plus près du milieu ordinaire pour les enfants en situation de handicap.

Ces projets peuvent être à titre d'exemple :

- Des projets de coopérations entre le milieu médico-social et le milieu ordinaire de droit commun;
- Des dispositifs favorisant un parcours de scolarisation en milieu ordinaire;
- Des projets d'expérimentation de nouvelles technologies en faveur du développement social et cognitif.

Il faut donc continuer à innover pour répondre à la diversité des besoins éducatifs et construire une société plus inclusive.

Congrès Unapei : L'éducation inclusive

L'éducation inclusive est le thème du congrès de l'Unapei.

Ce congrès s'est déroulé au mois de juin 2018.

Des personnes de l'association AFDAIM-ADAPEI 11 y sont allés.



On a présenté trois expériences d'éducation inclusive.

Expérience N°1:

Exemple d'une classe intégrée en IME (Institut Medico-Educatif : établissement pour enfants handicapés) pour les enfants les plus vulnérables :

- aide entre les enfants d'un même IME
- échanges entre école et IME

Expérience N°2:

Exemple d'une équipe d'IME dans une école pour permettre aux enfants avec autisme d'aller à l'école.

- tous les jours présence de l'équipe
- enseignement positif pour tous les enfants de l'école

Expérience N°3:

Exemple de parcours d'apprentissage pour avoir un métier.

- penser à une scolarisation différente
- développer l'apprentissage

Vie des établissements...



ESAT de Carcassonne

Remise médaille du travail

A l'occasion du repas organisé avant les vacances d'été sur l'ESAT Jules Fil à Carcassonne, certains travailleurs handicapés ont reçu leurs médailles du travail.



Ainsi Geneviève CHADAILLAT, Eric POUSSE et Christophe NERRAND ont été décorés par Madame Magali BARDOU, Conseillère Municipale à la mairie de Carcassonne devant tout le personnel de l'ESAT, les travailleurs et leurs familles.





ESAT de Lézignan

Inauguration des extensions

Dans le numéro N°219 du A Tire d'Aile, nous vous avions relaté le lancement des travaux sur l'ESAT Jean CAHUC de Lézignan.



1 an après les travaux

sont achevés et les agrandissements de la zone de stockage, de la partie administrative et de la salle de restauration font le bonheur des équipes de l'ESAT.

Ce projet a permis d'augmenter la surface au sol de 247 m².

Ainsi le 14 juin dernier a eu lieu l'inauguration de ces extensions en présence du Président de l'AFDAIM-ADAPEI 11, Monsieur FREJUS, de la Directrice Générale par Intérim, Madame Soazig JEGOU-LE BRIS, de la Directrice de l'ESAT, Madame Audrey Vordy, des familles et des représentants de la mairie de la ville de Lézignan-Corbières.



Ce sont les travailleurs handicapés qui ont procédé à la visite guidée des lieux avant la découpe du ruban inaugurant officiellement ces nouveaux locaux.



ESAT de Limoux

Savoirs de base



Depuis le 02 juin 2017 et jusqu'au 22 juin 2018 s'est déroulé la formation « savoirs de base » à l'ESAT de Limoux. Tous les vendredis matins de 9h30 à 11h30, les travailleurs ont travaillé en deux groupes.

Bien sûr, mathématiques, orthographe, géographie et culture générale étaient au programme. Les formateurs de l'IFAQ ont su mêler ces apprentissages théoriques à leur application dans la vie courante à travers des ateliers diversifiés tels que : la lecture des factures, la résiliation de contrats (eau, électricité, téléphonie,...), le code de la route, savoir lire et comprendre sa fiche de paie, savoir contrôler la monnaie rendue,...

Les travailleurs témoignent de leur satisfaction :

VILLAN Brandon : « c'était une bonne formation, le formateur a su m'aider là où j'avais des difficultés et il a adapté le travail».

Yamina AlSSAOUI: « On a travaillé sur des ordinateurs et j'ai fait une lettre. J'avais un ordinateur chez moi mais je ne savais pas faire de lettres. Cela m'a aussi servi pour aller sur Internet. On a passé de bons moments ensemble, c'était bien agréable. »

Mathieu KIEFFER: « Je suis satisfait de cette formation. Ça m'a permis de travailler sur le code de la route. Je passe le permis et les exercices que nous avons faits étaient bien adaptés. J'ai toujours des difficultés, mais j'ai appris des choses. C'était enrichissant. »

BALMIER Jean Raymond : « J'ai appris à lire les chiffres, écrire, compter et faire les tables de multiplication. Ça m'aidera pour mon projet d'appartement. »

ie des Établissements... Vie des établissements...



Journée sportive inter-ESAT

Les trois ESAT de Limoux, Rieux et de Pennautier ont organisé mercredi 13 juin une journée sportive commune.

Rappelons que les ESAT permettent aux personnes en situation de handicap de travailler dans des secteurs aussi divers que les espaces verts, la blanchisserie ou la restauration.

Dans une volonté de fédérer, pour une journée, toutes les équipes d'encadrants et de personnes en situation de handicap, des activités transversales ont été mises en place : du football, de la pétanque, du yoga et de l'expression corporelle. Ces activités diversifiées ont permis à tout un chacun de s'inscrire en fonction de ses envies mais aussi de ses capacités physiques.

M. Vincent Lalande, directeur des 3 ESAT s'est dit ravi de l'organisation de cette journée et de toutes les manifestations permettant davantage de solidarité entre les trois composantes de l'association Afdaim-Adapeil 1 que sont les personnes handicapées, le personnel et les familles et pour un objectif commun. Quant à Clément Bastardy, membre du conseil d'administration, il encourage toutes les activités, car « il n'y a pas que le travail dans la vie ».





ESAT de Narbonne

Journée portes ouvertes

Depuis octobre 2014, date de son ouverture, la Cuisine Saint Charles livre en liaison froide les repas qu'elle prépare à de nombreux établissements du narbonnais.

C'est le fruit d'une collaboration étroite et réussie entre un ESAT qui accompagne avec ses Moniteurs d'Atelier une douzaine des travailleurs handicapés et un opérateur national dans la restauration collective, API Restauration. Une journée portes ouvertes a été organisée le 28 juin pour faire découvrir cette unité de fabrication.

Retour en images sur cette journée.











IME de Limoux

La rentrée 2018-2019 à l'honneur

Les enfants et les professionnels de l'IME ont pu accuellir pour la rentrée des familles et de nombreux partenaires venus pour les voir dans leur nouvel environnement.

En effet, en avril 2017, après presque un demisiècle passé rue de Dr. Sarda, l'IME a déménagé entièrement Chemin de Luguel.



L'internat et l'accueil de jour accueille aujourd'hui jusqu'à 36 enfants en situation de handicap dans 2 batiments adaptés pour leur accompagnement au quotidien.



Agenda...Brèves ... on en parle...



2 octobre: Bureau

16 octobre : Commission

financière

23 octobre : Conseil d'Administration (budget)

6 novembre: Bureau

4 décembre : Bureau



Le dossier informatisé de l'usager se prépare!

A partir de 2019 et de manière progressive jusqu'en 2020, les dossiers des personnes en situation de handicap vont être en grande partie informatisés dans notre progiciel intégré « IMA-GO DU ».

Cela facilitera pour les professionnels l'accès à des informations importantes telles que le dossier administratif (admission), les absences/présences, l'accompagnement (projet personnalisé, activités, ...), le dossier médical et les soins selon leurs fonctions.

Au delà d'un souci davoir des informations plus fiables et mieux partagées, l'objectif de cet outil est également de valoriser le travail réalisé et d'améliorer les pratiques comme l'évaluation des actions et activités menées, la coordination des interventions et leur sécurisation.

A terme, un portail «internet» devrait permettre à la personne et/ou son représentant d'accéder directement à de nombreuses informations le concernant : les informations administratives mais aussi son planning d'activités et l'essentiel de son projet personnalisé.

Une communication dédiée sera faite ultérieurement pour les familles, aidants et tuteurs.



L'Indépendant

15/06/2018- Lézignan

«Le nouveau visage de l'ESAT Jean CAHUC»

L'ensemble des usagers et des personnels de l'ESAT J. CAHUC ont inauguré leurs nouveux bâtiments..

L'Indépendant

«Journée sportive inter-ESAT»

Les 3 ESAT de Limoux, Rieux-Minervois et Pennautier ont organisé une journée sportive en commun...

La Dépêche du Midi

19/06/2018 - Carcassonne

«L'AFDAIM-ADAPEI 11 poursuit son projet habitat»

Fondée il y a plus de 60 ans, l'AFDAIM-ADAPEI 11, actrice incontournable dans l'aide aux personnes en situation de handicap tenait son Assemblée Générale...

La Dépêche du Midi 12/07/2018 - Castelhaudary

« Remise du potager au Foyer des Hirondelles»

L'association Jardin des Vents était heureuse de confier un potager aux résidants du Foyer...

La Dépêche du Midi

«Les dangers d'internet»

Les gendarmes sont venus sensibiliser les travailleurs de l'ESAT aux dangers des réseaux sociaux...